

El problema del Canal de Beagle

UN LIBRO DE MANUEL HORMAZÁBAL, SOBRE EL DOMINIO CHILENO
DE ESTAS AGUAS

Acaba de aparecer un libro del que es autor el coronel Manuel Hormazábal G., acerca de los derechos de Chile en el Canal de Beagle, en conformidad a los tratados vigentes. Es el volumen vi de una obra general intitulada «Chile frente a Argentina en la controversia ya centenaria de sus límites».

De este interesante tratado que enfoca tanto en los aspectos de hecho como de derecho, las dificultades que se han suscitado a través de largos años entre los dos países del cono austral de América, en lo relativo al dominio de las aguas del Canal de Beagle e islas adyacentes, extractamos algunos pasajes que pueden darnos una idea de los enfoques del coronel Hormazábal en este problema. Así, en sus conclusiones dice:

"1. Que la Tierra del Fuego y la Gran Península Antártica están unidas por un conjunto de elevaciones sucesivas más o menos sumergidas, formando el arco descrito por las Islas de los Estados, el Banco Burwood, las Rocas Cormoranes, las Rocas Negras, las islas Georgias del Sur, Sandwich del Sur, Orcadas del Sur, Punto Pardo y Shetland del Sur.

"2. Que las investigaciones geológicas y de otros órdenes practicadas, permiten afirmar razonablemente que esta sucesión de islas y elevaciones submarinas constituyen la verdadera continuación de la Cordillera de los Andes.

"3. Que este arco "Antillano del Sur" —llamado así por su semejanza con las Antillas—, que forma una immense U abierta hacia el occidente y se extiende hasta los 28° de longitud oeste de Greenwich (o sea, 35° más al oriente de la extremidad suroriental de Tierra del Fuego), constituye la verdadera delimitación de los océanos Atlántico y Pacífico.

"Ahora bien, ¿cuáles son las investigaciones científicas que se han realizado

para llegar a sostener que existe esta delimitación natural de los dos océanos, en virtud de la cual toda la extremidad austral del continente americano está bañada exclusivamente por el Océano Pacífico? Abarcan en este orden de cosas, todos los aspectos susceptibles de análisis o estudios, a saber:

"La batimetría, o sea, la medición de las profundidades de los mares; el estudio de sus corrientes; el análisis químico de las aguas; el de su sedimentación y depósitos submarinos; el estudio comparativo de las características geológicas y geotectónicas de América del Sur y de la Gran Península Antártica; la biología y la fauna marina; los estudios sismológicos y vulcanológicos; los regímenes de las mareas, etcétera⁽¹⁾.

"Todas estas investigaciones múltiples, practicadas con el rigor y la prolíferidad que requiere la ciencia y confrontadas por científicos eminentes, solamente interesados en buscar la verdad, son las que han permitido establecer, de manera fehaciente, las diferencias substanciales que existen entre los océanos Pacífico y Atlántico; comprobándose sobre la base de éstas, que el Océano Atlántico, después de alcanzar hasta el brazo septentrional del Arco Antillano, lo rodea por su costado exterior y oriental, en la longitud aproximada de 28° oeste de Greenwich y se extiende más al sur hasta el Mar de Weddell, en el territorio antártico, sin flanquear hacia el poniente y sur, la barrera que le presenta el arco.

"En contraste con lo anterior, el Océano Pacífico, después de rodear íntegramente el extremo austral de nuestro con-

(1) En la Conferencia de Geodesia, de Roma, celebrada en 1894, se presentó por el entonces embajador de Chile en Francia, don Juan B. Rossatti C., un extenso informe del Instituto Geográfico Militar, sobre esta materia.

El problema del Canal de Beagle [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El problema del Canal de Beagle [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)